
! ! ! !最新数据显示，申城 !"""余万
市民签约家庭医生，有了自己的“健
康顾问”。越来越多的家庭医生也从
“无名小卒”成长为“服务明星”，有
的还成立了以自己名字命名的工作
室。长宁区天山路街道社区卫生服
务中心不久前引入专业机构，对 #

个家庭医生工作室进行品牌孵化，
通过科学管理模式的导入，推动特
色服务品牌、服务标准化建立。这样
的做法，是否有助于进一步打响申
城家庭医生知名度？

创新服务提升内涵
两年前，长宁区卫计委探索改

革：成立家庭医生工作室，赋予家庭
医生可充分运用的卫生资源，全面
提升家庭医生服务内涵。全科医生

陶齐渊就通过打擂台，成立了自己
的工作室。去年，他所在的天山路
街道社区卫生服务中心 $ 个全科
团队全部转型为以家庭医生个人
命名的工作室。中心与专业机构签
约，先期对赵云玲、陶齐渊、谢智晋
三个工作室进行品牌孵化，打破以
往的“医%护”模式，打造“医空间”
系列服务品牌，打响了家庭医生的
知名度。

谢智晋医生的工作室引入 &'

管理体系，即整理、整顿、清扫、清
洁、节约、安全、服务、满意、素养的
全面管理；打造出温馨舒适的“心语
空间”，提供爱心糖果盒、爱心输液
椅、爱心置物筐、爱心输液保护手
套、爱心四季茶饮等“心”系列服务。
孵化团队还对工作室的 ()*)、主

题视觉系统等进行辅导孵化，形成
了如陶齐渊工作室的“蓝色海洋风”
主题基调统一视觉系统。

特色诊疗吸引居民
在品牌孵化的过程中，工作室

和孵化团队更加重视业务特色和业
务水平的积聚与提升。谢智晋家庭
医生工作室的一大特色是睡眠调理
和心理减压。他将传统的中医药与
现代康复技术相结合，通过穴位敷
贴、中药食疗等内外结合的方式对
入睡困难、多梦易醒等问题进行综
合评估、咨询指导和诊断治疗。同
时，工作室与长宁区精神卫生中心
合作，关注社区居民和职业人群的
心理健康，开设心理咨询协同门诊，
进行认知行为干预治疗。

陶齐渊家庭医生工作室与华东
医院、同仁医院等三级医院建立业
务通道，形成了脑卒中康复和胃肠
调理特色专科诊疗服务，还自创研
发了一整套适合脑卒中患者居家康
复的训练方法；赵云玲家庭医生工
作室是以女性为主的团队，推出了
云呼吸和云养肤等备受女性欢迎的
特色服务。特色诊疗业务的开展，提
升了工作室的专业诊疗能级，让百
姓能在家门口就能享受到高质量的
健康服务。

对接医改因需而变
作为社区卫生服务综改的“排

头兵”，长宁区着力打造家庭医生工
作室模式，按照不同人群的特点，如
亚健康、疾病期、康复期、随访期等，

匹配针对性、连续性的服务。天山路
街道的家庭医生工作室，更是在原
先基础上探索创新，通过人员配比
的调整，如增加了业务和行政助理，
让作为工作室“主管”的全科医生腾
出更多时间和精力来给居民看病。
这种做法在探索家庭医生工作室相
对独立运营的道路上迈出全新的一
步。天山路街道社区卫生服务中心
主任毕芳芳说，现在，中心提供平
台，让工作室有充分自主权，根据居
民需求开设服务。
“家庭医生服务是全面连续的

全程健康覆盖，基本医疗和基本公
共卫生服务是基础，业务能力和市
场开创是发展。”在日前召开的家庭
医生工作室品牌孵化成果展示暨总
结大会上，上海市卫计委新闻宣传
处副处长俞军谈到，工作室品牌的
孵化，是根据医改精神进一步做实
家庭医生签约服务新模式的有效探
索。未来，希望有更多创新举措，激
活更多家庭医生的服务潜能。

本报记者 左妍
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! ! ! !本报讯（首席记者 王蔚）作业
做什么？做多少？没完没了的教辅书
还派得上用场吗？如今在长宁区各
小学，每天的作业都不再是一笔糊
涂账，更不会陷于题海，而是通过
“两级备案”机制加强监管。记者今
天从长宁区教育局获悉，该区从规
范作业设计入手，使作业减量增质，
并且在课程计划的执行情况、作业
布置与批改情况、教辅材料使用情
况、考试次数与排名情况等方面，设
定学校不可碰触的底线。

虹桥机场小学对作业提出了两

个要求，一是“乐”、二是“量”。“乐”是
学生完成作业的主动性，“量”是总量
和质量。张莉群校长说，“乐”和“量”
是相辅相成的，只有先改变量，才能
第一时间移调学生的作业大山，让他
们轻松起来。学校要求教师对作业进
行研讨，去除机械重复类题目，并丰
富作业的形式。学校还设计实施了
“作业免做券”。比如，语文的词语抄写
累积满三次“五星”或三次“有进步”就
能免一次词语抄写，学作业累计满五
次五颗星也可减免一次回家作业。

长宁区实验小学校长潘宗娟

说，该校实施的是两级作业备案制
度。一级备案实现量的把控，以班级
为单位，各学科教师每天通过“晓黑
板”平台向家长发布当天的作业内
容与要求。二级备案实现质的提升，
以学科备课组为单位，进行每课或
每单元的课前、课中、课后作业的研
制，并向教导处备案。

天山第一小学吕华琼介绍说，
教导处会不定期抽查了解作业备案
的实施情况，控制作业总量，杜绝机
械性、惩罚性的作业。在限量保质的
基础上，学校要求老师们尽可能让

学生的课堂作业做到堂堂清、当天
清。对不能在校完成作业的学生，老
师会及时和家长做好沟通。

如今，长宁区对小学作业已建
立了由专职督学、社区督导员和专
家型督导员组织的三支督察队伍，
做到常态督导和专项督查结合。此
外，长宁区还为作业备案制设计了
“单元作业指导建议网上发布制”，即
由小学作业效能监测中心负责组建
由市区学科专家、区学科教研员、区
学科带头人和实验基地学校骨干教
师组成的编写团队，编写“学科单元

作业指导建议”，根据教学进度，提前
两周上网发布，学校组织学科教研
组、备课组下载学习，并落实校本实
施。区教育局局长姚期表示，长宁区
小学开展的作业设计的研究，从作业
设计之初就确定了基于课程标准、基
于学生起点的基本方向，彻底改变了
以往作业设计与实施随意性过大的
现象。“让孩子多些运动、多些睡眠、
多参加些体验实践活动；少点肥胖、
少点近视、少点不必要的课业负担。
作业的减量增质就是为了达成这
‘三多三少’的目的。”

规范作业设计减量增质!设定不可碰触底线

长宁区小学作业需每天上报备案

导入科学管理模式!建立服务标准

品牌孵化，能否打响家庭医生知名度？

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）记者从
路政部门了解到，今年“五一”假期，上
海高速公路继续实行小型客车免费通
行政策，路网流量将持续高位运行。

据上海市路政局路网监测中心
预测，节前一天!!月 "#日"为常态工
作日，市区快速路网全天车流规模将
达 ++"万辆次，与去年同期基本持平；
高速路网全天车流规模将达 !,"万辆
次，同比去年增加 !"-，比常态工作日
增长 !.-，车流量主要集中在*+京
沪、*!$沈海、*,"沪陕、*$" 沪渝、
*/"沪昆等射线高速公路出城方向。

假期三天 !!月 "$日#%月 &

日"，预计本市高速公路车流总量将
达到 ,+/万辆次!若遇到下雨天气$

路网车流规模将降至 !'(万辆次左

右"，日均流量将高达 !,+万车次，
同比增长 !+-。其中，假期首日!!

月 "$日"高速公路车流量约为 !,#

万辆次，高峰时段集中在上午 0时
至 !+时，主要射线高速公路流量较
集中，将出现不同程度的拥堵。届
时，*+京沪、*!$沈海!江苏方向"、
*,"沪陕、*$"沪渝和 */" 沪昆等
高速公路出城方向将会出现车流骤
增，部分路段拥堵时间可能持续至

午后。受此影响，快速路局部路段也
将出现拥堵，易发拥堵区段为中环
北段和西段出城方向、中环内圈逸
仙立交至五洲大道段、延安高架东
向西方向延西立交至虹渝高架等出
城方向路段。假期最后一天!%月 &

日"将迎来返程高峰，高峰时段预计
出现在 !,时至 +"时，届时通往市
区方向的高速公路入城段以及快速
路局部路段流量较大，其中 *,"市
区方向长江隧桥、中环武宁路立交、
延安高架等会出现严重拥堵。
“五一”期间，郊区新城、景点周

边高速道口流量增长显著，日均流
量较常态工作日增长近五成，部分
道口可能出现短时拥堵。
每逢节假日，市区往返崇明和

江苏启东的车流较大，*,"崇启大
桥和长江隧桥段容易拥堵。今年“五
一”假期，崇明还将举办马拉松比赛，
届时观赛参赛车流与春游的交通出
行叠加，*,"长江隧桥车流量可能井
喷。路政部门建议，“五一”有计划自
驾前往崇明或者江苏启东的市民，一
定注意尽量避开高峰时段1 前往崇
明、江苏，尽量避开上午时段；返回上
海市区尽量避开下午和晚上。

"五一#高速公路小型客车免费通行

路网高流量运行
往返崇明或井喷

! ! ! !本报讯（记者 江跃中 通讯
员 杨光）“现在很多行业，钱的角
色都太粗糙了，期待很快获利，这不
利于创业青年，更不利于青年创
业。”在日前举行的静安区政协委员
单位暨百家民营企业专场招聘会和
创新创业专题分享会上，静安区政
协委员、鸥美药妆集团总裁、有机家
)234567品牌创始人陆晓明，在回答
一位创业青年提问时发出呼吁：“希
望投资大佬们，不要总想着大市场、

大行业，明天就赚几百亿，应多给青
年一些时间和一些试错的机会。”

季宝红、陆晓明、马文胜三位
有着成功创业经验的静安区政协
委员，一起与在座的青年们分享了
如何“把创意变成生意、将想法变
成办法、让才气变成财富”的实战
秘诀。现在，他们不但是创业成功
的老板，更多了一重身份———肩负
着为创业青年指点迷津、支招献策
使命的“梦创导师”。分享会现场，

包括香港青年、在校大学生、正在
创业的年轻 89)在内的近百名观
众，从创业的心态、团队的选择、经
验的积累等方面向导师求经问道。

不仅现场人气爆棚，网上更是
热闹非凡，弹幕交流你一言我一
语，分享会《中国 89) 说》直播同
步在线人数累计观看高达 !#/:+

万，同时最高在线 &:& 万，高居当
天腾讯“一直播”平台知识类直播
前三名。

! ! ! !黄浦滨江 0:#公里
贯通工程的各个建设项
目眼下正在有序推进，
在对外马路两侧进行综
合整治的基础上，拆除
占路或占岸线的建筑，
旨在打通观景层，提升
贯通的品质。建于上世纪
九十年代、曾经是申城水
上清运生活垃圾和粪便
的外马路环卫码头近日
进行了整体拆除施工。据
悉，外马路西侧的 .处占
路断点的整治也在推进
之中。杨建正 摄影报道

把创意变成生意 将想法变成办法

创业大佬现场为青年传授实战秘诀

黄浦滨江岸线
拆除占线建筑


